

LA FAMILIA

BORBÓN

DE SANTO DOMINGO

POR PABLO GÓMEZ BORBÓN (IDG)

I.- Introducción

A través de esta breve exposición, pretendo participarles los principales hallazgos que han resultado de la investigación genealógica sobre el apellido Borbón en nuestro país que he venido desarrollando en los últimos veinte meses. Las fuentes en las que he buscado la información que hoy les presento, son básicamente la tradición oral familiar los registros civiles de nacimiento, matrimonio civil y defunción, los registros eclesiásticos de bautismos y matrimonio religiosos y defunciones, textos de historia y periódicos de la época.

Lamentablemente, todas y cada una de estas fuentes poseen limitaciones en cuanto a la cantidad y calidad de la información que cabría esperar de ellas. En primer lugar, la tradición oral adolece muchas veces de ser insuficiente e inexacta ya sea por la desaparición de las generaciones más antiguas o por el poco interés que le prestan los más jóvenes o ambas razones a la vez. Por otro lado, en el caso particular de Santiago, donde primero se estableció la familia Borbón en el país, los archivos civiles y eclesiásticos fueron totalmente devorados por el fuego que redujo la ciudad a cenizas el día 6 de septiembre de 1863, durante la guerra de la Restauración de la República. Finalmente, debo decir que es difícil rastrear los pasos de una persona a lo largo de la historia cuando la vida de la misma no fue particularmente relevante como para ser recordada en los textos de Historia. En este caso en particular, la fuente más relevante de información fueron los archivos civiles y eclesiásticos, seguidos de la tradición oral y de algunos libros de historia regional. Por razones de tiempo me permitiré omitir dichas fuentes. Por otro lado, por tratarse de hechos tan distantes en el tiempo, hay una gran cantidad de situaciones que sólo permiten ser supuestas. En tales casos, me limitaré a enumerar las que consideramos más probables.

Sin más preámbulos pasaré a la exposición que me motiva estar hoy aquí y que para mayor comprensión he dividido en tres partes: Origen e Historia del Apellido, Procedencia de la rama dominicana y finalmente la Genealogía de esta Familia.

II.- Origen e Historia del Apellido

El apellido Borbón es originario de Francia, como casi todo el mundo sabe, a raíz del hecho de que éste es el nombre de familia de una de las más importantes de las antiguas dinastías que rigieron los destinos de Europa. En efecto a la Casa de Borbón pertenecieron los reyes que gobernaron a Francia desde 1589 hasta 1792 y desde 1814 hasta 1848; los reyes y reinas que tuvo España desde 1700 hasta 1808, desde 1814 hasta 1868, desde 1874 hasta 1931 y desde 1975 hasta la fecha; los duques de Parma desde 1731 hasta 1735, desde 1748 hasta 1802 y desde 1847 hasta 1859; los reyes de Nápoles y de Sicilia de 1734 a 1808 y los reyes de las dos Sicilias desde 1816, los reyes de Etruria desde 1801 hasta 1807 y, finalmente, los soberanos ducales de Lucca de 1815 a 1847.

El apellido Borbón surge como tal cuando Roberto, conde de Clermont, sexto hijo del rey francés Luis IX - posteriormente canonizado y conocido como San Luis, rey - se casa con la heredera del señorío de Borbón (actualmente Bourbonnais-L'Archambault, en el departamento de Allier) y Luis I, hijo de ambos, convierte este feudo en ducado en 1327. De este ducado, futuro núcleo de la provincia de Bourbonnais, los Borbones extendieron sus dominios, principalmente a través de matrimonios, hacia el sur y el sudeste. Al mismo tiempo, dicho territorio se expandió hacia el oeste con la adquisición del condado de la Marche en 1322. Además, Luis I adquirió el condado de Vendome. En 1503 el título de duque de Bourbon pasó a Charles de

Bourbón-Montpensier, quien sería famoso más adelante por convertirse en Condestable de Francia. Su posterior traición llevó a la confiscación de sus tierras por parte de la corona francesa en 1527, el año de su muerte. El control de la Casa de Bourbón pasó entonces a la línea La Marche - Vendome. Antoine de Bourbón, duque de Vendome y cabeza de la Casa de Bourbón desde 1537, se convirtió en rey consorte de Navarra en 1555 a través de su matrimonio rey titular de Navarra desde 1572, se convirtió en rey de Francia con el nombre de Enrique IV en 1589, fecha en que murió el último rey de la dinastía Valois. Es interesante hacer notar que a pesar de que Roberto de Clermont -que es el ascendiente directo de todos los Borbones- era hijo de Luis IX, noveno, rey de Francia de la dinastía de los Capetos (que reinaban en Francia a partir del siglo X), éstos no llegaron al trono de Francia hasta 1589 porque en el derecho al trono tenían prioridad los primogénitos. Así, gobernaron hasta 1328 los descendientes de Felipe III, primer hijo de Luis IX el Santo (recuerden que Roberto de Clermont era el sexto hijo). Cuando murió el último de los aspirantes al trono de esta línea, éste pasó a manos de Charles de Valois por ser la Casa de Valois establecieron la Ley Salica de Sucesión, bajo la cual la corona se heredaba de acuerdo a la primogenitura pero sólo a través de los hombres, no de las mujeres. Por esta razón, el miembro más viejo de la casa de Bourbón pasó a ser el rey legítimo de Francia cuando se extinguió la rama masculina de la Casa de Valois.

De Enrique IV descienden todos los reyes de Francia que gobernaron interrumpidamente a este país hasta 1792: su hijo, Luis XIII, el hijo de éste, Luis XIV, quien llevó el absolutismo monárquico a su máximo apogeo en Europa («El estado soy yo»), Luis XV, bisnieto de aquel, quien gobernó a Francia de forma unipersonal durante 51 años y Luis XVI, nieto de Luis XV, quien junto a su esposa María Antonieta de Austria fue decapitado en la guillotina durante la Revolución Francesa. Asimismo fueron descendientes de Enrique IV, Luis XVIII, conde de Provence, pues era hermano de Luis XVI. Este rey gobernó desde 1815 hasta 1824, a excepción del periodo comprendido entre el 20 de marzo y el 22 de junio de 1815, que constituyó el gobierno de los cien días de Napoleón Bonaparte. A Luis XVIII sucedió Carlos X, también hermano de Luis XVI, quien gobernó desde 1824 hasta 1830, año en que asume el poder el último de los reyes Borbones, Luis Felipe I, hijo de Philippe Egalité, primo de Luis XVI y perteneciente a la Casa de Bourbón-Orleans. Este rey gobernó hasta 1848.

Por otro lado, la Casa de Bourbón obtuvo el trono de España de la manera siguiente: A la muerte del último rey español de la Casa de Habsburgo, Carlos II, quien murió sin

dejar hijos, asumió la corona en 1700 un nieto de Luis XIV, Phillippe de Bourbón, duque de Anjou, bajo el nombre de Felipe V, ya que los hijos de Luis XIV y de la infanta María Teresa eran los parientes más cercanos de Carlos II. Sin embargo, las otras potencias europeas no aceptaron la unión de los reinos de Francia y de España, lo que condujo a la guerra de Sucesión española, que terminó con la firma del Tratado de Utrecht en 1713, mediante el cual se acepta a Phillippe de Anjou como rey de España pero se obligaba a éste a renunciar al derecho al trono de Francia. A Felipe V sucedió su hijo Fernando VI (noten la hispanización de los nombres), quien gobernó desde 1746 hasta 1759, año en que lo sucede su hermano Carlos III, quien gobernaría hasta el año 1788. Carlos IV, hijo del anterior gobierno a España hasta el año de 1808, cuando fue sucedido por su hijo Fernando VII por pocos meses, pues entonces España sería invadida por las tropas napoleónicas al mando de José Bonaparte, quien fungió como rey de España hasta 1830, Fernando VII suspende la Ley Salica de Sucesión que había sido introducida a España por Felipe V en 1713. Esto significó que Fernando VII, que no tenía hijos varones, podía ser sucedido por su hija Isabel y no por su hermano Don Carlos de Borbón, conde de Molina, quien era el legítimo aspirante al trono según la ley derogada. Este hecho dio lugar a las Guerras Carlistas, en la cual los descendientes de Don Carlos protestaron contra el acceso de Isabel al trono de España en 1833. Estas guerras dividieron a los Borbones en dos bandos. Por un lado, aquellos que habían «usurpado» el poder, es decir, Isabel II de España y Luis Felipe I de Francia (que pertenecía a la casa de Orleans) y por el otro los «legitimistas»: los carlistas españoles y los seguidores del Conde de Chambord, representante de la línea que fue despojada del poder por la revolución de 1830 que favoreció a Luis Phillippe. En 1840 se suscitó la «crisis de los matrimonios». Para aquella época, la reina Isabel y su hermana Luisa permanecían solteras mientras la sucesión española era un asunto de interés puesto que de ello dependía el balance de las fuerzas políticas en Europa. Luis Phillippe sugirió que ambas se casaran con príncipes de la Casa de Orleans, lo que rechazó Inglaterra, por considerar que la influencia francesa en España sería excesiva, a la vez que sugirió que Isabel se casara con el príncipe Leopoldo de Saxe-Coburg, más ligado a Inglaterra que a Francia. Finalmente ambas potencias llegaron a un acuerdo e Isabel II casó el 10 de octubre de 1846 con Don Francisco de Asís, mientras que Luisa casó el mismo día con Antoine, duque de Montpensier. A Isabel II le sucedió su hijo Alfonso XII, quien gobernó desde 1874 hasta 1885, dando paso entonces a su hijo Alfonso XIII quien gobernó hasta 1931, cuando se

declaró la república. A partir de 1975, Juan Carlos, nieto de Alfonso XIII, funge como rey de España.

El otro país donde la Casa de Borbón instaló a varios de sus miembros como gobernantes fue Italia. El fundador de las fortunas de los Borbones en Italia fue el Infante don Carlos III de España. Siendo el hijo mayor de Felipe V y de Isabel de Parma, se convirtió en duque de Parma en 1731. En 1734, durante la guerra de Sucesión de Polonia, conquistó el reino de Nápoles - Sicilia (Reino de las dos Sicilias). A pesar de que los tratados de 1735 a 1738 le obligaron a renunciar al ducado de Parma para obtener reconocimiento internacional como rey de las dos Sicilias, Parma fue eventualmente retenida cuando Felipe, hermano de Don Carlos e hijo de Felipe V fue nombrado duque de Parma mediante el tratado de Aix-la-Chapelle en 1748. Finalmente, cuando Don Carlos asumió el trono de España como Carlos III, renunció al trono de las Dos Sicilias a favor de su tercer hijo Fernando. El reino de Etruria (1801-1807) fue creado por Napoleón para compensar a la Casa de Borbón-Parma por la virtual anexión de Parma a Francia en un período cuando Francia aún necesitaba el apoyo de los Borbones españoles y fue disuelto cuando Napoleón logró derrocar a éstos en 1807. El ducado borbónico de Lucca (1815-1847) fue una creación del Congreso de Viena. Habiéndole asignado de por vida el ducado de Parma a la esposa de Napoleón, María Luisa, el congreso debía buscar una compensación para la Casa de Borbón-Parma. Sin embargo, el tratado de París ordenaba que a la muerte de María Luisa, el ducado de Parma volvería a pasar a manos de los Borbones, quienes renunciaron al ducado de Lucca nueve semanas antes de recuperar el de Parma.

III.- Procedencia de la rama dominicana

Cuando se busca en los textos especializados en Genealogía el origen del apellido Borbón, siempre se encuentra algo muy similar a lo que he resumido anteriormente. Pero ¿significa esto que el apellido Borbón tiene un único origen o, por el contrario, existe un determinado número de familias cuyo nombre sea idéntico pero que no tenga ningún vínculo entre sí? Francamente desconozco la respuesta a esta pregunta, aunque ante esta incertidumbre me inclino por la primera posibilidad por varias razones: como vimos el vocablo Borbón adquiere su condición de nombre de familia en el año 1327 y el primer monarca francés perteneciente a esta dinastía asume el trono en 1589, o sea doscientos sesenta y dos años después. Es de esperarse, pues, que existieran una gran cantidad de miembros de esta familia que nacieran, vivieran y murieran sin la remota posibilidad o esperanza de alcanzar alguno de

los títulos nobiliarios existentes, que, por demás, eran bastante limitados. «...los arboles genealógicos omiten por fuerza los Borbones bastardos cuya multitud aporta cierta base a la noción popular de que la nariz de los Borbones (más grande y prominente que la nariz normal aquilina) conduce a un «temperamento borbónico» «o un apetito enorme por el acto sexual». En conclusión, es posible que los fundadores de la familia Borbón de Santo Domingo fueran hijos bastardos de algún noble de la Casa de Borbón o descendientes de un lejano hijo legítimo de dicha Casa que por mala fortuna no alcanzó a tener riquezas o título nobiliario.

Pero con esta suposición no se resuelve el caso totalmente. Como se recordará, el apellido Borbón se origina en Francia de donde se extiende hacia España e Italia. Y aquí surge otra pregunta adicional: ¿de cuál de estos países llegaron estos inmigrantes? Sobre este asunto existe bastante inexactitud. En primer lugar, según una antigua tradición oral que pudo llegar hasta nuestros días «los de aquí son Borbón y Peralta mientras que los de allá eran Borbón y Parma». De acuerdo a esta versión, los que fundaron la familia Borbón de nuestro país eran inmigrantes italianos. Pero, ¿por qué motivo se establecerían italianos en nuestro país, cuando para aquella época la inmigración italiana era virtualmente inexistente? De ser cierta esta teoría, estos italianos podrían haber sido parte de un batallón de piemonteses (habitantes del Piemonte, región italiana no muy lejana de Parma) que formaba parte del ejército francés que al mando del General Leclerc llegó a la isla de Santo Domingo en el año de 1804 con la finalidad de someter las huestes de Toussaint L'Overture, quien había tomado como pretexto el cumplimiento del Tratado de Basilea para apoderarse de la totalidad de la isla. En una investigación que tuve la oportunidad de hacer en los archivos parroquiales de Puerto Plata encontré el acta de bautismo de Félix Borbónica, nacido en 1874. Su apellido parece ser una italianización del apellido Borbón.

Sin embargo, las más de las pruebas sugieren que estos inmigrantes llegaron de España: sus nombres eran hispanos y el apellido había perdido la "u" que aún se conserva en la versión francesa. Además, existen noticias de la presencia de este apellido en otros países de Hispanoamérica. Por ejemplo, en correspondencia recibida del genealogista costarricense Don Joaquín Fernández Alfaro, éste me informó que en su país existe una familia de apellido Borbón la cual fue fundada por Don Andrés Luis Borbón, natural de Jaén, Andalucía, en la sexta década del siglo XVIII. Ciertas homonimia entre esta familia y la nuestra me llevan a pensar que ambas podrían tener un origen

común. A pesar de esto, existen algunos hechos que no concuerdan del todo en esta hipótesis. Don Pedro Batista Curiel, en su libro «Santiago a principios de siglo» nos dice en la página dos del mismo que los primeros Borbones fueron «llegados bajo el régimen de Francia, probablemente, o sea, entre 1804 y 1809. No nos parece probable que en este período durante el cual hubo una masiva emigración de familias de origen hispánico que huían de la inminente invasión francesa a la parte oriental de la isla, llegaran estas personas de España. Es más lógico pensar que, de ser españoles llegaran antes de 1795 o después de 1809.

Finalmente, tampoco podría descartarse la posibilidad de que estos primeros inmigrantes fueran franceses. En primer lugar, porque para la época en que se presume que llegaron al país ocurrió la mencionada invasión de Leclerc, compuesta de 16,000 soldados aunque la mayoría cayó víctima de la fiebre amarilla y de los soldados haitianos, no es del todo imposible que un número indeterminado de ellos se estableciera definitivamente en el país. Por otro lado, podría tratarse de hacendados franceses establecidos en la colonia de Saint Domingue que huyeron de allí cuando estalló la rebelión de los esclavos. Dos hechos podrían sustentar esta hipótesis: El primero esta relacionado con la presencia de varios individuos de apellido Borbón en San José de las Matas para 1818. Es sabido que la familia Bissonó descende de dos colonos franceses apellido Bissonó Bisoneau que huyeron de sus haciendas y se establecieron aquí. Por otro lado, tenemos el caso de Martina Borbón, quien se desposó con Valentín Polanco, rico hatero de Santiago, lo que hace suponer que la posición económica o por lo menos social de su esposa no era del todo desfavorable.

IV.- Genealogía de la familia Borbón de Santo Domingo

Todo lo que se ha dicho hasta ahora sobre la familia Borbón dominicana cae dentro de lo meramente especulativo. Es hora de que se hable sobre los hechos que han sido absolutamente comprobados. Para mediados de la segunda década del siglo pasado ya existían varios individuos de apellido Borbón en nuestro país, específicamente en la provincia de Santiago. La tradición familiar afirma que estas personas eran extranjeras y, aunque es muy posible que así fuera hasta ellos. Empero, asumiremos que esta condición es cierta. Para 1816, Martina Borbón, esposa de Valentín Polanco, da a luz un hijo que no es otro que el General Gaspar Polanco y Borbón, prócer de la Restauración y presidente provisional de la república. En este mismo año Manuel Borbón tiene lo que parece ser su primogénita, María de la Cruz Borbón. En 1818 nace en

San José de las Matas Ana Joaquina Espinal Borbón, hija legítima de Santiago Espinal y de Petronila Borbón. Asimismo en ese mismo año y pueblo María Borbón aparece como madrina de Petronila Rodríguez. No se ha podido determinar si entre estos cuatro inmigrantes existían lazos familiares, pero existen ciertos indicios de que si, lo que echaría por tierra la tradición familiar de que eran sólo tres hermanos los llegados al país. Por otro lado, la presencia de individuos de apellido Borbón en San José de las Matas contesta la inquietud que hace varios meses me manifestara el compañero genealogista Edwin Espinal Hernández sobre el porqué estas personas se establecieron en la margen meridional del río Yaque del Norte, virtualmente despoblada para entonces, cuando en la otra margen estaba establecida en sí la ciudad de Santiago y donde aún existía abundancia de terrenos baldíos, hábiles para la agricultura. Todo parece indicar que la familia Borbón se estableció inicialmente en San José de las Matas, de donde emigró a lo que hoy es el sector de la Otra Banda. La presencia a fines del siglo pasado y a principios del presente de apellidos como Checo, García, Peralta aquí demuestran que los primeros pobladores de la Otra Banda y Bella Vista emigraron de las serranías. Es interesante hacer notar que para fines del siglo pasado, o sea, siete décadas después del establecimiento de estos individuos en lo que hoy son los barrios que ocupan la orilla sur del río Yaque (Bella Vista y la Otra Banda), dichos parajes eran identificados por el nombre de Los Borbones, lo que parece indicar que dicha familia tenía gran preponderancia por lo menos social en aquellos sectores. H. Hoetink, en su libro El Pueblo Dominicano, narra lo siguiente: «Un periodista emprendedor contó el sábado 6 de septiembre de 1890, desde las cinco hasta las diez de la mañana, el número de personas y de bestias de carga que entro en Santiago» ...» del lado de Borbones, Rincón Largo, etc.: 839 personas con 238: animales». Por otro lado el historiador militar Radhamés Hungría Morell nos dice que una de las partes del ejército haitiano que tomó parte en la Batalla del 30 de marzo de 1844, cruzó el río Yaque por el Paso de los Borbones.

Tal vez por ser Manuel Borbón el único hombre de estas cuatro personas, los miembros conocidos de la familia descenden de la rama fundada por él. Manuel Borbón casó con María Salomé Escoto García (1799), hija de Juan Bautista Escoto y de Lorena García, con la que tuvo por lo menos siete hijos:

- 1.- María de la Cruz Borbón Escoto (1816-1880)
- 2.- Gregorio Borbón Escoto (????-1887)
- 3.- Gasear Borbón Escoto (1823-1909)

- 4.- José Borbón Escoto (1825-1880)
- 5.- María del Carmen Borbón Escoto (1828-1919)
- 6.- Juan Borbón Escoto (1834-1894)
- 7.- Pedro Borbón Escoto (1836-1896)

María de la Cruz Borbón Escoto casó con Juan Gutiérrez y los descendientes de esta unión aún viven en la sección de La Herradura, al otro lado del río Yaque del Norte. Juan Borbón Escoto ostentó el rango de comandante durante la guerra de Restauración y, según Pedro María Archambault, colaboró con la fuga de Pepillo Salcedo, quien estaba prisionero en la Fortaleza San Luis, conduciéndolo a través del río Yaque en una canoa. Rodríguez Demorizi dice que Juan Borbón fue enviado a Sabaneta, hoy Santiago Rodríguez, en misión secreta el 17 de enero de 1865. José y Pedro Borbón Escoto tomaron parte, continúa diciendo el mismo autor, en el frustrado levantamiento de Santiago contra el dominio español en febrero de 1863, seis meses antes del Grito de Capotillo. José, Teniente Coronel de las reservas, huyó y fue juzgado en contumacia. Gasear Borbón es nombrado alcalde pedáneo de Sabana Iglesia en marzo de 1864. Gasear casó con Juana María Serra y tuvo dos hijos: Nicolás y Francisco Borbón Serra. María del Carmen Borbón Escoto casó con Secundino de Veras y Pedro Borbón Escoto murió soltero.

Es de sumo interés enfatizar que entre los firmantes del acta en que se desconocía la presidencia de Salcedo y se nombraba al General Gaspar Polanco Borbón como presidente del gobierno provisional aparecen José, Luis y Gasear Borbón, ya que a nuestro entender es una prueba irrefutable de que existían vínculos de familiaridad entre los hijos de Manuel Borbón y los de Martina Borbón, madre de Gasear Polanco (Nótese la homonimia entre este y Gasear Borbón). Otro hecho que probaría la familiaridad entre María y Petronila Borbón habitantes de San José de las Matas, y Manuel es el establecimiento de Buenaventura Borbón, hijo de Gregorio Borbón y nieto del anterior en Inoa, sección de aquel municipio, pues sugiere un origen común. Gregorio Borbón fue el más prolífico de los hijos de Manuel, pues además del ya mencionado Buenaventura, tuvo con María Trinidad Peralta Silva a María Dolores, Marcelino, José Gabriel, Escolástico, Domingo y María Balbina. María Dolores casó con su primo hermano Nicolás Borbón Serra y tuvo 8 hijos, de los cuales dos fueron los fundadores de la rama residente en Mao, provincia Valverde. Escolástico casó con Aniceta Checo y tuvo diez hijos. Este, junto a su hermano José Gabriel, fueron soldados durante la guerra de la Restauración. Posteriormente manejó por más de 30 años la barca que cruzaba el río Yaque por el denominado paso de los Borbones, hasta la construcción del

primer puente sobre dicho río en 1918. Frederick Ober, en su obra «En la Estela de Colón» dice que Bajando al río Yaque, que aquí es un río ancho y de corriente rápida, lodosa y turbulenta, cruzamos sus violentas aguas en un «ferryboat» o barca, propiedad del único americano que había en esta región y operada por el mismo. Acaso sea esto una equivocación por parte de Ober, pues Escolástico aún conservaba los rasgos europeos de sus antepasados (tez blanca, ojos y pelo claros) y ciertamente podría haber pasado por un norteamericano. Este vínculo de los miembros de la familia Borbón y el río Yaque se manifestaban en una gran habilidad para nadar en sus revueltas aguas. Cuenta la tradición familiar que cuando el levantamiento armado del General José Estrella contra el gobierno de turno, se vio frustrado por la Creciente de San Severo, éste aprovechó para enviar una propuesta de paz al guerrillero, un miembro de la familia fue el escogido para cruzar el Yaque con el documento amarrado a la cabeza.

Pero sin duda alguna, de los hijos de Goyito Borbón, el que más relevancia alcanzó a nivel nacional fue el Presbítero Marcelino Borbón y Peralta. Fue discípulo de Monseñor Fernando Arturo de Meriño como seminarista hasta 1861, año en que Meriño tuvo que salir del país por su abierta oposición a la anexión a España. Se une entonces al que fue su guía y orientador por más de treinta años el canónigo Pedro Tomás de Mena Portes. Sucesivamente recibe la Tonsura, las Ordenes Menores, el subdiaconado, el diaconado y finalmente el Presbiterado de manos de Fray Rocco Cocía el 24 de mayo de 1879. Desde el 8 de octubre de ese año hasta su muerte acaecida el 25 de agosto de 1928 fungió como Cura Párroco de San Cristóbal. Durante su ejercicio levanto las ermitas de Sabana Grande de Palenque, Nanga (hoy Juan Barón), Mana de Yaguatate, El Carril y Boca de Mana. En 1926 fue condecorado con el título prelaticio de Camarero Secreto Supernumerario de S.S. Pió XI con tratamiento de Monseñor. Para los festejos que para tal ocasión le ofreció el pueblo de San Cristóbal, su ahijado, el entonces brigadier Rafael Leonidas Trujillo Molina (bautizado el día 11 de diciembre de 1893) cedió la banda de música del Ejército Nacional. Ya en el poder, el 18 de marzo de 1943, Trujillo honró la memoria de su padrino cambiando el nombre de la comunidad el Pomier por el de Borbón, hoy célebre por la belleza de sus cuevas.

Tratar en detalle las cuatro generaciones que han vivido desde principios de siglo a la actualidad sería una labor que creo no estar en condición de realizar ni ustedes en disposición de escuchar. Sugeriría por el contrario, contestar alguna pregunta que pudiera haber surgido en el transcurso de esta disertación.